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PREPAREMOS LA PASCUA
Domingo 1º de Cuaresma
Dt 26, 4-10  /  Sal 90  /  Rm 10, 8-13 /  Lc  4, 1-13

Jesús, lleno del Espíritu Santo, volvió del Jordán, y el Espíritu lo fue 
llevando durante cuarenta días por el desierto, mientras era tentado 
por el diablo.

Cada año, en el comienzo de la cuaresma, se nos recuerda el triunfo de Cris-
to sobre el tentador. Lo necesitamos, porque estamos rodeados de derrota-
dos por la ambición, la corrupción, el fraude, la infidelidad o las revanchas. 
Porque adoramos el poder, el espectáculo y la fama. Y nada de eso satisface el 
corazón. Mirar a Cristo, acompañarlo en su largo ayuno, seguirlo en su entrega 
hasta la cruz, nos permitirá vencer. Y sanaremos nuestras personas y nuestras 
familias y las instituciones y la sociedad entera. 

LA MONTAÑA DE LA PASCUA
2º Domingo de Cuaresma
Gn 15, 5-12.17-18  /  Sal 26  /  Flp 3, 17-4,1  /  Lc 9, 28b-36

“Maestro, ¡qué hermoso es estar aquí!”. 
También nosotros se lo decimos a Cristo en este segundo domingo de Cua-

resma al tenerlo dentro por la comunión. Y tratamos de hacer lo que hicieron 
los discípulos al bajar de la montaña de la transfiguración: “Guardaron silen-
cio y, por el momento, no contaron a nadie nada de lo que habían visto”, para 
asimilar lo contemplado y convencernos de que para llegar a la luz hay que 
pasar, como Cristo por la oscuridad de la Cruz.

ÁNGEL Mª PASCUAL
pascualangelma@hotmail.com

Domingo, 9 marzo
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Seguimos con nuestras reflexiones sobre la 
oración universal. Esta oración de los fieles es la 
cumbre del diálogo que Dios establece con su 
pueblo. La iglesia iluminada por la Palabra con-
templa el mundo y la Palabra se eleva ahora 
transformada en  súplica. Hemos visto las funcio-
nes de la oración universal: sacerdotal, actualiza-
dora y de anuncio. Concluimos la reflexión con 
los siguientes apuntes. 

 Una función universal
La comunidad está reunida, pero, en primer lu-

gar, no ruega por ella. Al contrario, la oración uni-
versal realiza la función de hacer salir de sí mis-
ma a la comunidad, presentándole otra mayor: la 
Iglesia universal, los gobernantes públicos,  todos 
los necesitados. Sólo cuando ha hecho esto, pue-
de mirarse. A esto hay que añadir que la verdade-
ra  oración de la asamblea es la oración eucarísti-
ca: «Imploramos tu bondad sobre todos...». Y mu-
chas veces lo que se dice es «por nosotros», «para 
que nosotros...». Y, ¿cómo puede ser universal  el 
“nosotros”? ¡Es ésta una función que no puede ser 
egocéntrica!

Domingo, 16 marzo 
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 Una función que debe ejercerse
Dicho esto, queda todavía mucho por hacer y 

por redactar. A las re 
flexiones precedentes se pueden añadir estas 

otras:
No se ruega por ideas, sino por personas. No 

se pide por la libertad, sino por los que están pri-
vados o por los que la quitan. Las intenciones cor-
tas son siempre las mejores.

Una sucesión de intenciones  puede  tener de 
oración sólo el nombre.

Las intenciones que presentan la revistas pue-
dan ayudar, pero siempre habrá que tener en 
cuenta  las necesidades concretas, mundiales y 
locales.

Orar compromete... aunque no se trate de 
«nosotros» en esa oración.

La introducción a la oración universal y la con-
clusión las hace el sacerdote; las intenciones, los 
fieles y los diáconos.

La oración universal no se hará sin la prepara-
ción y la realización que harán el sacerdote y los 
fieles. Sin embargo, en la acción litúrgica, ya no 
es su oración, sino la de Aquel que «está siempre 
vivo para interceder por los hombres» (Hebreos 
7,25).

LITURGIA
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Comenzamos el mes de marzo de la 
mano de nuestros testigos de la fe, los 
santos mártires S. Emeterio y S. Celedo-
nio, aquellos soldados, no ya de Roma, 
sino de Cristo, que eligieron combatir 
otra batalla cuando tuvieron que decidir 
a quién obedecer. La disyuntiva les sa-
lió al paso, como ya le ocurrió a Nuestro 
Señor, y como sucedió y sucederá a tan-
tos en la Historia, imitando su ejemplo: 
optar por la causa del Evangelio en vez 
de por otras causas incompatibles con 
ella, poniendo en juego la propia vida. Y 
quien dice “lo más”, dice “lo menos”, que 
no es poco, la pérdida de bienes, el pres-
tigio, la profesión, el futuro, etc. 

Por eso los testigos de la fe son capa-
ces de discernir gracias al criterio asimi-
lado por la gracia y el ejercicio obedien-
te de la imitación de Cristo. Esto quedó 
bien patente en el Congreso Nacional de 
Vocaciones que tuvo lugar en Madrid el 
pasado mes de febrero como hemos in-
dicado en varios momentos. Allí se puso 
de manifiesto que Dios sigue llamando, 
enviando trabajadores a su mies, tocan-
do en la puerta de los convocados a for-
mar una familia, base de nuestra socie-
dad; a vivir el laicado en las distintas de-
dicaciones en las que se encuentre; a en-
tregarse en los estilos particulares de la 

vida consagrada, activa y contemplativa; 
en la vocación al sacerdocio, y en todos 
los casos con ese posible doble envío, 
dentro y fuera de nuestras fronteras, sig-
no de nuestra Iglesia universal. 

Dado que en unos días celebraremos 
Dm el Día del Seminario quisiera contar 
el testimonio de un sacerdote de un país 
del Este, en plena dictadura, con toleran-
cia y persecución al mismo tiempo hacia 
la Iglesia, con métodos coercitivos públi-
cos y otros más ocultos como es el caso. 
El sacerdote en cuestión descubre en su 
primera misa que su hermano, un joven 
brillante, que estaba a punto de ser pi-
loto en su país, no llegó misteriosamen-
te a serlo cuando ya había pasado todas 
las pruebas correspondientes. La causa 
fue que en la última entrevista le dijeron 
que seguiría adelante su carrera si con-
seguía apartar a su hermano del Semi-
nario. El hermano del futuro sacerdote ni 
se lo planteó, nunca le habló del chanta-
je al que lo estaban sometiendo. La obe-
diencia no fue para su superior jerárqui-
co sino para quién él entendía que era 
realmente su Señor. Su testimonio, silen-
ciado durante años, fue su regalo de or-
denación. 

Descubrimos con acciones heroicas 
como esta, incruenta, a diferencia de 

nuestros mártires calagurritanos, que la 
llamada de unos es protegida por otros 
para que pueda fructificar como Dios 
quiere. Tendríamos que preguntarnos, 
tomando unas famosas palabras del ca-
pítulo cuarto del Génesis, ¿acaso soy yo 
el guardián de la vocación de mi herma-
no? La respuesta afirmativa es contun-
dente, ya que el modo en el que cada 
uno vive su propia vocación es una oca-
sión para suscitarla en otros, y, al mismo 
tiempo, estamos llamados a respetar y 
valorar cada vocación como se merece, 
sin intromisiones de ningún tipo, y te-
niendo en cuenta que el único escalafón 
que las clasifica es la santidad con la que 
se viva cada una de ellas. 

Hemos empezado la Cuaresma de 
este Año Jubilar, un tiempo para ha-
cernos fuertes en el verdadero discer-
nimiento de nuestra vida de bautiza-
dos-vocacionados para servir mejor a 
nuestra Madre la Iglesia en su varia-
da realidad y a este mundo amado por 
Dios. 

Pedimos unos por otros, y en este 
mes, unidos a nuestros mártires S. Eme-
terio y S. Celedonio, pedimos por las vo-
caciones sacerdotales en nuestra Dióce-
sis, siempre de la mano de S. José, patrón 
del Seminario.  

SANTOS MONTOYA TORRES
OBISPO DE CALAHORRA Y 

LA CALZADA-LOGROÑO.
GUARDIÁN DE MI HERMANO
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Es frecuente, especial-
mente en los retablos re-
nacentistas del siglo XVI, 
que entre su iconografía 
aparezca la figura del rey 
David, pero no en una es-
cena sino como persona-
je singular. Tiene senti-
do su presencia porque 
al fin y al cabo se profe-
tiza que el “Libertador de 
Israel”, Jesús de Nazaret, 
tendría como compo-
nente importante dentro 
de su genealogía al refe-
rido rey.

Y realmente lo fue. 
Porque fue un israelita 
memorable, no solamen-
te por haber sido uno de 
los monarcas más influ-
yentes en la historia de 
Israel, sino también por sus he-
chos. Apenas dado a conocer 
realiza uno de los prodigios des-
lumbrantes para su pueblo; una 
simple piedra dirigida certera-
mente contra la cabeza del gi-
gante Goliat acaba con la pesadi-
lla del pueblo de Israel, y le con-
vierte a él en el héroe de la gue-
rra inacabable contra los filisteos 
(1 Sm. 17).

Y no solamente eso; la aver-
sión del rey Saúl por David, a 
causa de la fama y sus éxitos, le 
llevan en varios momentos a in-
tentar acabar con su vida, mien-
tras David, mostrando su cora-
zón noble y generoso, cuando 
podía haber acabado con la suya 
le respeta por ser el “ungido del 
Señor” (1 Sm. 26, 7-20); o tam-
bién capaz de obviar vejaciones 
por parte de quien fue favoreci-
do por él, como el caso de Nabal, 
al que perdona gracias a la gene-
rosidad de su mujer, Abigail, que 
luego será su esposa. Y, una vez 
llegado al trono, no tiene repa-
ros en saltar y bailar ante el Arca 

de la Alianza, en su trasla-
do (2 Sm. 6, 1-22), a pesar 
de los reproches de su es-
posa, Mical, quien ridiculi-
za su actitud ante el Señor; 
o suplicar que Dios no cas-
tigue a su pueblo por peca-
dos que él torpemente ha-
bía cometido (2 Sm. 24, 10-
15); o velar el lecho de su 
hijo adulterino en oración 
profunda, suplicando por 
la vida del niño, aceptando 
la voluntad de Dios sere-
namente cuando fallece y, 
en vez de descargar su ira 
contra todos los más cerca-
nos, aceptar con entereza 
el momento (2 Sm. 12, 15-
23).

A pesar de sus debili-
dades Yahvé lo escogió, y 

en la promesa de querer hacerle 
un gran templo en su honor para 
guardar el Arca de la Alianza con 
las tablas de la Ley (2 Sm. 7), Yah-
vé le promete “Yo te construiré 
una casa”; así se renovó la alian-
za del Sinaí, y Yahvé será fiel para 
siempre a la descendencia de Da-
vid.

La fotografía que ilustra hoy 
el comentario está tomada de la 
iglesia parroquial de San Cosme 
y San Damián de Varea, y se en-
cuentra como un busto en la par-
te derecha del retablo mayor, en 
el ático, realizada a mediados del 
siglo XVI por Arnao de Bruselas 
con la colaboración de Juan de 
Beaugrant y Andrés de Araoz. Se 
le reconoce por la corona sobre-
puesta en el turbante y por ir to-
cado con la clámide típica roma-
na, la cual se sujeta con un bro-
che característico en la época clá-
sica; en la mano un libro abierto 
recordando la tradición de ser 
David el autor de muchos de los 
salmos contenidos en la Biblia. 

Pablo Díaz Bodegas

EL ADOLESCENTE QUE VENCIÓ AL GIGANTE

     Pecó David como suelen 
hacer los reyes; pero hizo 
penitencia, lloró y gimió, 
que los reyes no suelen 

hacer. Él confesó su culpa, 
ha implorado misericordia, 

postrado en tierra ha llorado 
su miseria, ha ayunado, ha 
suplicado y, renovando su 

dolor, ha transmitido a toda 
la sucesión de los siglos el 
testimonio de su confesión. 
Lo que se avergüenzan de 

hacer los privados, 
el rey no se avergüenza

de confesar

(S. Ambrosio, “Apología de David” 4, 15)
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Este año el lema de la Jornada es: 
“Abrazando la vida, construimos espe-
ranza”, que nos guía a tener una visión 
vital llena de entusiasmo para compar-
tir con los demás. Y qué mejor manera 
de hacerlo que encontrándonos en un 
día festivo como el sábado 22 de 
marzo, en el Espolón de Logro-
ño a las 12 del mediodía. Allí será 
un momento ideal para manifes-
tar nuestra alegría como Diócesis, 
ya que habrá música en directo, 
tamborrada, testimonios, talleres 
e hinchable para los peques, ade-
más de un riquísimo pincho soli-
dario. Y es que el motivo de esta 
fiesta no es para menos.

El próximo 25 de marzo, en el 
día de la celebración de la solem-
nidad de la Encarnación del Señor, 
la Iglesia que camina en España 
celebra la Jornada por la Vida. Los 
obispos de la Subcomisión Epis-
copal para la Familia y la Defensa 
de la Vida nos envían el mensaje 
de que esta visión esperanzada 
tiene mucho que ver con haber 
encontrado el sentido de la pro-
pia existencia. Que a pesar de una 
sociedad de ruidos y de prisas, en 
la que el camino hacia la felicidad 

pasa por la satisfacción de todos los de-
seos terrenales y la comodidad inmedia-
ta, el matrimonio cristiano es luz entre las 
tinieblas, donde el amor esperanzado es 
el marco perfecto donde los hijos crecen 
como esperanza para el futuro.

El amor es verdadero y auténtico 
cuando está abierto al don de la vida, re-
conociendo en cada hijo una bendición 
divina y un signo concreto de esperanza 
para la humanidad. En este acto de ge-
nerosidad y corresponsabilidad, el matri-

monio refleja el designo creador 
de Dios, siendo testimonio vivo 
de su fidelidad y fecundidad.

En este sentido, siguen indi-
cando nuestros obispos, que es 
crucial que la sociedad impul-
se políticas públicas para que se 
puedan formar familias con es-
tabilidad, asegurando empleos 
dignos y estables, un salario jus-
to, una vivienda adecuada, y ofre-
cer incentivos que disuadan de 
la emigración. Además, es funda-
mental promover una cultura que 
valore el amor conyugal.

Recordad, el sábado 22 de 
marzo estamos convocados toda 
la Diócesis a las 12h en el Espolón 
de Logroño ¡Únete a la fiesta de la 
Vida!

Cristina y Francesc 
Familia y Vida

JORNADA POR LA VIDA

“APASIONARTE”
Después del éxito de año pasado, la 

Delegación de Enseñanza convoca el II 
Certamen de Dibujos de Semana Santa 
“ApasionArte”. El objetivo es que nues-
tro alumnado de Religión Católica des-

cubra el verdadero sentido de la Sema-
na Santa, recorriendo el camino hacia la 
Cruz con Jesús y viviendo la Resurrec-
ción. Habrá dos fases de selección:

1.- FASE DE CENTRO:
Se darán las citas bíblicas con las lec-

turas de este año (Ciclo C) de los dos Do-
mingos que enmarcan la Semana San-
ta: Domingo de Ramos y Domingo de 
Pascua. Cada participante deberá elegir 
un momento de estos acontecimientos 
y elaborar un dibujo representativo. En 
el dibujo deberá aparecer el día de la se-
mana que en el que sucede ese hecho.

2.- FASE DIOCESANA
El profesorado de Religión Católica 

recogerá todos los dibujos de su Cen-
tro. Tras una selección que se realizará 

en el propio Centro, se enviará a la si-
guiente dirección: 

A/A Ana Rosa Ruiz-Bazán Gómez 
Delegación Episcopal de Enseñanza 
Oficinas Diocesanas 
c/ Obispo Fidel García, nº 1 
26004 Logroño 
El plazo de presentación será hasta 

el 25 de marzo 2025, Dm, FECHA TOPE.
Con los mejores dibujos se elaborará 

un relato de la Pasión en formato vídeo 
que será enviado a todos los Centros 
Educativos y Parroquias de nuestra Dió-
cesis. Cada centro recibirá un diploma 
participativo.  Muchísimas gracias por 
vuestra participación y colaboración en 
esta actividad.  Feliz y Santa Cuaresma

Ana Rosa Ruiz-Bazán Gómez
Delegada Episcopal de Enseñanza

ApasionArte
II Certamen de Dibujo

Semana Santa 2025

DELEGACIÓN EPISCOPAL DE ENSEÑANZA
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LA ESPERANZA DEL SEMINARIO 

Los tiempos actuales están llenos 
de desalientos. Frente a ello, los cris-
tianos estamos llamados a la espe-
ranza en Cristo. A vivirla y a anunciar-
la. La bula Spes non confundit define 
la esperanza como el deseo y la ex-
pectativa del bien, a pesar de no co-
nocer el mañana. Esto me recuerda la 
enseñanza del maestro Oogway a Po 
en Kung Fu Panda: “El ayer es historia, 
el mañana un misterio, pero el hoy es 
un obsequio, por eso se llama presen-
te.” Lo fundamental de esta frase es la 
concepción del futuro como un mis-
terio, algo que está por revelarse.

Para los cristianos, el presente es 
algo conocido que no ‘carga’ con el 
pasado, sino que mantiene la me-
moria de un pasado que es historia. 
Al mismo tiempo, proyecta sus ac-
ciones hacia un mañana que, mante-
niéndose misterioso, promete la ple-
nitud. A esto se refiere el Papa Fran-
cisco con la definición de esperanza 
que hace en la bula. Por tanto, afirma-
mos que la vida no es una simple su-

cesión de presentes. Si así fuera, sería 
una frustración constante y crecien-
te. El deseo y la expectación del bien 
es lo que verdaderamente da sen-
tido al presente, al pasado y al futu-
ro. El pasado son los dones recibidos, 
que guardamos con cariño, aunque 
los hayamos desperdiciado; el futuro 
son los dones por recibir, que espera-
mos; el presente es el don recibido ya, 
que deseamos aprovechar para bien. 
Y sobre estos tres tiempos sobrevue-
lan dos polos: el origen y el destino. 
Hubo un tiempo primero, un ultrapa-
sado, y habrá un tiempo futuro, pero, 
¿qué hay antes y después de ellos?

San Juan nos dice que en el prin-
cipio estaba el Verbo; y que el Verbo 
está junto a Dios; y que el Verbo es 
Dios (Jn 1, 1). Dios creó y las cosas em-
pezaron a existir. Es decir, antes del 
tiempo primero estaba Dios; y des-
pués del último tiempo, cuando no 
quede nada de lo que ha sido hecho, 
sólo debería quedar Dios. El proble-
ma de esta última afirmación está en 
que Dios nos ama y también ha queri-
do, quiere y siempre querrá que este-
mos junto a Él, y junto a Él quiere que 
nos encaminemos libremente. Quie-
re que lo conozcamos. Por eso, se nos 
ha dado a conocer en la historia: pri-
mero a través de los patriarcas de Is-
rael, de Moisés y los profetas, y final-
mente vino Él mismo. Quiere que lo 
conozcamos porque sólo en Él descu-
brimos nuestra propia verdad, nues-
tra vocación. Esto no lo decimos no-
sotros, lo dice el Concilio Vaticano II 
en la Gaudium et spes.

En definitiva, Dios nos AMA. Pero 
nos ama así, con MAYÚSCULAS SU-

PERLATIVAS. La mejor palabra para 
definir este amor es: Eternidad. La 
Eternidad es lo prometido por Dios en 
su Hijo para todos los que creemos en 
Él. Por eso, nada vale, ni expulsar de-
monios, ni ganar la Champions, ni la 
Lotería del Navidad. Todo eso es bue-
no, pero todo eso no es nada al lado 
de saber que nuestros nombres están 
inscritos en el Cielo (Lc 10, 20).

Estamos llamados a la esperan-
za sabiendo, como ya dijo San Pablo, 
que nada podrá alejarnos del Amor 
de Dios (Rm 8, 35-39). La Spes non con-
fundit nos señala esta certeza como 
el fundamento de nuestra esperanza. 
También nos llama a la paciencia, sa-
biendo que es esencial para contem-
plar la belleza de la Creación. De la 
misma manera, con paciencia pode-
mos contemplar la belleza del entre-
tejido de la historia, de nuestra propia 
historia. Dios no actúa azarosamen-
te; conoce a cada una de sus creatu-
ras como si fuera la única. Sí, te cono-
ce perfectamente a ti, a mí, y a todos 
los que te cruzas en el camino. Y cada 
uno es pensado por Dios para tener 
un papel en la historia. Ese papel es 
nuestra vocación. Estamos llamados 
a participar de la Providencia divina, 
la Benevolencia de un Dios que quie-
re que todos los hombres se salven y 
lleguen al conocimiento de la verdad 
(1Tm 2, 4).

Los jóvenes representan la espe-
ranza, dice el Papa Francisco en la 
bula. Señala lo hermoso de su en-
trega y compromiso en situaciones 
catastróficas. También señala a los 
mayores como signos de esperan-
za, transmisores de la fe a los que las 

NACHO PERÉ QUEVEDO



Un saludo a todos los lectores de 
Pueblo de Dios. Me llamo Frank Gil 
Montoya y tengo 21 años. Soy de na-
cionalidad colombiana y resido en 
Logroño junto con mis padres y her-
manos. 

En este momento, me encuentro 
en un proceso de discernimiento vo-
cacional, acompañado por el Semina-
rio de Logroño, buscando en defini-
tiva la sinceridad la voluntad de Dios 
en mi vida. 

Desde hace tiempo, incluso cuan-
do era adolescente ya sentía en lo 
más profundo de mi corazón el lla-
mado a seguir a Cristo de una manera 
especial, entregando mi vida al servi-
cio de la Iglesia y de los demás. Eso es 
lo que buscaba y podo a poco parece 
que se hace más claro.

Ser sacerdote no es simplemen-
te una profesión o una elección per-
sonal basada en intereses humanos, 
sino una respuesta a un llamado divi-
no, una vocación que nace del amor a 
Dios y del deseo de servir a los demás 
con generosidad y entrega. Hay tan-
ta gente que necesita de esperanza y 
pienso que Cristo en la figura del sa-
cerdote se la puede dar.

A la hora de entrar al Seminario, 
me inspiran la vida y el testimonio 
de tantos sacerdotes santos que han 
dedicado su existencia al servicio de 
la Iglesia con alegría y fidelidad. Sus 
ejemplos me recuerdan que el sacer-
docio no es un camino fácil, pero sí 
uno lleno de sentido y plenitud cuan-
do se vive con alegría y libertad. 

A lo largo de este proceso de dis-
cernimiento, estoy abierto a la acción 
del Espíritu Santo, dispuesto a escu-
char la voz de Dios y a formarme inte-
gralmente para, si es su voluntad, lle-
gar a ser un buen sacerdote. 

Agradezco el acompañamiento 
del Seminario de Logroño y de la dió-
cesis, así como el apoyo y la oración 
de quienes me rodean en este cami-
no, también a la Red de Intercesores.

Confío plenamente en que Dios 
guiará mis pasos y sabrá mostrarme 
lo que Él espera de mí. Invito a los jó-
venes que sientan la inquietud de vi-
vir esta experiencia, a que se arries-
guen a vivirla y no tengan miedo de 
dar un sí.

Un abrazo a todos.

Frank Gil Montoya
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generaciones más jóvenes debemos 
gratitud. Como ellos, todos estamos 
llamados a ser “estrellas en la noche”, 
como dice el Papa en la Christus vivit. 
Estamos llamados a participar de la 
Luz que es Cristo, de la Esperanza que 
Él nos ha dado.

Por todo esto, nos debe llenar de 
esperanza conocer las vidas de tan-
tos sacerdotes que han pasado por 

nuestro Seminario en casi cien años 
de historia. Ellos han entregado su 
vida en La Rioja y en tantos otros lu-
gares del mundo. El diácono ordena-
do hace unos meses no puede si no 
agradecer haber compartido Misa 
y mesa con estos ‘alientos’ para los 
tiempos actuales. En sus biografías 
se descifra la historia de esperanza y 
el don de entregarse. No se han libra-
do del sufrimiento de esta mala no-

che en una mala posada, sin embar-
go, como San Pablo, han permaneci-
do esperanzados sabiendo de Quién 
se han fiado (2Tm 1, 12). Ellos son au-
ténticos sembradores de esperanza y 
nos invitan a serlo. A todos ellos, y a 
tantos que vendrán después: ¡Gracias 
por vuestro sí!

Nacho Peré Quevedo

ACOMPAÑAMIENTO ESPIRITUAL
 Y DISCERNIMIENTO

FRANK GIL MONTOYA
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 “¿CÓMO HA SIDO PARA TI LA VOCACIÓN ESTOS 50 AÑOS?”

Dios, nuestro Padre amorosísimo, 
como a todos, me llamó desde la eter-
nidad. La llamada que sentí fue senci-
lla y sin complicaciones. Nunca quise 
ser otra cosa que sacerdote y ya me 
daba cuenta de las cosas muy bonitas 
a las que tendría que renunciar para 
seguir mi vocación.           

Hablar del seminario sería intermi-
nable.  Recuerdo a tantos formado-
res y profesores, a su magnífico rec-
tor D. Jesús, a los directores espiritua-
les… Sentí que la vocación es perso-
nal, pero que necesita de los demás, 
de la amistad fraterna para que esa 
vocación se asiente y crezca. Por eso, 
los amigos que llegamos a la meta, 
Vicente, César, Tomás y yo, a los que 
se nos añadió José Antonio, han sido 
siempre algo muy especial en mi vida.          

El día de San Juan, día de mi Orde-
nación, pedí la admisión en la Obra; 
fue como un resello que se hizo vida 
en mi vida, tal y como canta el lema 
de un equipo de futbol inglés:” You’ll 

Never Walk Alone” (“Nunca caminarás 
solo”). Dios me dijo: “Eres sacerdote 
para siempre y serás santo siendo sa-
cerdote”.

Así que llegué con nuestro que-
rido Tomás -todo animosidad, ser-
vicio y alegría-, al Camero Viejo, tie-
rra para mí desconocida. Allí apren-
dí a ser cura, con la ayuda de los bue-
nos cameranos. Varios niños laguchi-
nos quisieron ir al seminario y uno de 
ellos es hoy sacerdote.

Llegaron después los tres años de 
profesor en Nájera y con los cuatro 
pueblos del alto Yalde, con feligre-
ses buenísimos en los pueblos y trato 
continuo con gente joven en el Insti-
tuto de Formación Profesional.               

Aunque Manuel Monzoncillo que-
ría que me quedase en Nájera, di con 
mis huesos -para 26 años- en Baños 
con el descubrimiento maravilloso 
de la Virgen de los Parrales. Colabora-
ción con las Hermanas Misioneras del 
Pilar. Aquí es donde me empezaron a 
decir que tenía vocación de arquitec-
to al hacer con D. Miguel el tejado de 
la Iglesia parroquial, o la restauración 
de la ermita de Virgen del Rosario, las 
vidrieras de la ermita de los Parrales, 
la reconstrucción del interior del tem-
plo parroquial con piedra sillar de Ba-
darán y Nájera. 

Cuando llegué a Nájera un domin-
go de octubre del 2008, me encon-
tré con la disponibilidad y el cariño 
de muchas personas en ambas parro-
quias. Y el de los padres franciscanos 
que me abrieron su casa de par en 
par. Lo mismo me pasó con las Hijas 
de la Caridad y ahora con su heren-
cia, el colegio de La Piedad. Siempre 
me han acompañado mis padres, pri-
mero cuidándome a mí, y los últimos 

años cuidándolos a ellos con mi que-
rido hermano Julio hasta que, desde 
Nájera, se fueron al cielo. 

Ya llevaba muchos años D. Felicia-
no en Nájera cuando llegué y ahora 
tenemos con nosotros a Javier Effá. 
He tenido la suerte de vivir mi voca-
ción y compartirla, con los compañe-
ros del Arciprestazgo del Najerilla, los 
de ahora y los que ya no están y con 
las comunidades de San Millán, Val-
vanera, las Carmelitas de Tricio, etc. 
La Santa Cruz y la Inmaculada son Pa-
rroquias con mucho trabajo de todo 
tipo y me siento en ellas muy conten-
to. Las atendemos junto a las Clarisas, 
la Residencia de Mayores Santa María 
La Real y el Piso Tutelado San Pruden-
cio. Muchos peregrinos de Santiago 
nos acompañan cada día en la Euca-
ristía y se llevan un buen recuerdo de 
la Iglesia que peregrina en Nájera. 

Hablamos de vocación sacerdotal, 
pero no quiero terminar sin pedir a la 
Virgen Santa María la Real, tan soli-
ta en su maravilloso monasterio, que 
siga suscitando vocaciones sacerdo-
tales en Nájera y toda La Rioja. Pues 
viendo tantos niños que traen a bau-
tizar,  que hacen la comunión o, ya de 
chavales, se confirman en buen nú-
mero, pido a Santa María que con-
ceda a sus padres descubrir su voca-
ción matrimonial, santa y maravillosa, 
para que busquen la santidad en me-
dio del mundo y así transmitan con su 
testimonio la fe cristiana a sus hijos, y 
puedan surgir nuevas vocaciones sa-
cerdotales, porque como decía San 
Josemaría: “el 90% de la vocación se 
la debemos a los padres”.      

José Félix Sáenz Olarte
Párroco de Nájera     

JOSÉ FÉLIX SÁENZ OLARTE
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BODAS DE PLATA SACERDOTALES
Al cumplir las bodas de plata sa-

cerdotales se me pide que haga una 
pequeña reflexión respondiendo a 
cómo he vivido estos veinticinco años 
de sacerdocio. Haciendo un esfuerzo 
sintetizaría estos años en dos pala-
bras: Agradecimiento y Confianza. 

Agradecimiento a Dios por la vo-
cación recibida. Todo lo bueno que 
hay en el mundo y en la vida viene de 
Dios, por eso  me brota del corazón 
una gratitud serena y humilde cuan-
do mirando el camino recorrido en 
este tiempo descubro tantas gracias 
recibidas aún en medio de mis debi-
lidades. 

La segunda palabra sería confian-
za: Dios es el que ha iniciado la obra 
buena y Él mismo la llevará a término, 
Jesús cuando nos habla a través de 
las parábolas nos dice que Dios está 
haciendo su obra y que nosotros te-
nemos que creer con una fe que es 

confianza, que la confianza no es otra 
cosa que la fe dinamizada por la es-
peranza. La obra buena iniciada por 
Dios requiere de nuestra coopera-
ción, la confianza lleva a una esperan-
za activa, constante, responsable. 

Por eso a lo largo de todo este tiem-
po de ministerio sacerdotal he descu-
bierto como vivir la fe con confianza, 
esperanza y responsabilidad es una fe 
que si sirve, es decir, que está al servi-
cio, que acaba dando sus frutos aun-
que sean casi insignificantes como la 
semilla de mostaza que se convierte 
en un arbusto. Así creo que han sido 
las obras que he hecho durante estos 
veinticinco años, no grandiosas en su 
apariencia pero si capaces de ofrecer 
humildemente acogida, consuelo y 
descanso.

Rafael Martínez 
de Salinas Izquierdo RAFAEL MARTÍNEZ DE SALINAS IZQUIERDO

Sacerdotes que celebran sus Bodas de Oro Año 1975 
• Don José Antonio Gutiérrez Martínez 

• Don Vicente Robredo García 
• Don José Félix Sáenz Olarte

Sacerdotes que celebran sus Bodas de Plata - Año 2000
• Don Santos Montoya Torres

• Don José Luis Hernández Calleja 
• Don Rafael Martínez de Salinas Izquierdo 

Sacerdotes que han pasado al Padre en 2024:
• D. Gerardo Cuadra Rodríguez – 16/09

• D. Miguel Ángel Ezquerro Ezquerro – 2/10
• D. Eladio García Tre – 07/10
• D. Luis Gato Martín – 30/10

• D. Ángel Iturrioz Magaña – 27/12
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ORACIÓN DÍA DEL SEMINARIO
Dios Padre Nuestro

tú enviaste a tu Hijo, Palabra eterna, 
para redimir la humanidad, llenarla de luz y de amor, 

y poner esperanza en el corazón de todos los hombres.
Concédenos sacerdotes santos, 

que siembren la esperanza en todos los fieles, 
que viven bajo el peso del pecado 

y están agobiados por tantas dificultades.
SEÑOR JESUCRISTO,

tú eres sacerdote eterno,
el Sembrador que esparce la semilla del amor y del perdón. 

Que tus sacerdotes se configuren contigo
para ofrecer tu misericordia y tu amor. 

Haz que tu Palabra penetre en nuestros corazones 
para que demos fruto abundante en este año jubilar.

ESPÍRITU SANTO, 
tú eres el soplo divino 

que penetra hasta lo íntimo de cada corazón. 
Tú eres el fuego divino que quema la escoria

 y el agua divina que riega lo árido. 
Envía a tu Iglesia sacerdotes con espíritu jubilar 

en la peregrinación de este mundo 
y poder ser todos «sembradores de esperanza». Amén.



II EDICIÓN DE LA SEMANA SOCIAL DIOCESANA
La Diócesis de Calahorra y La Calzada- Logroño ce-

lebra los días 24,25 y 26 de marzo en el Espacio Laga-
res de Logroño, la segunda edición de la Semana So-
cial Diocesana, a las 19:00 horas. La entrada a las jorna-
das es libre hasta completar aforo. 

Esta segunda edición, las jornadas van a tener como 
protagonistas a las personas migrantes, en concreto, a 
los menores y jóvenes que 
llegan a las costas españo-
las en busca de una nueva 
oportunidad, de buscar de 
una vida con mejores con-
diciones de las que viven 
en sus países de origen. 

Desarrollo de las Jorna-
das 

• 24 de marzo de 2025
Caminos cruzados: jó-

venes y migraciones, una 
mirada desde Canarias.

Jesús Alberto González 
Concepción.

Delegado de Migracio-
nes de la Diócesis de Tene-
rife

Arancha Méndez Tosco
Equipo de Cooperación 

Fraterna y Movilidad Hu-
mana de Cáritas Diocesana 
de Tenerife.

• 25 de marzo de 2025
Juventud migrante: ca-

minos de esperanza.
Carmen García Cuestas
Equipo de Inclusión- 

Programa de Infancia, Ju-
ventud y Familia de Cáritas 
Española.

Jennifer Gómez Torres
Equipo de Inclusión- 

Programa Movilidad hu-
mana de Cáritas Española.

• 26 de marzo de 2025
Experiencias de proyecto con jóvenes migrantes.
Proyecto: La maleta de Luisa. Córdoba.
Proyecto Nazaret Sevilla.

Todas las charlas podrán seguirse en directo a 
través del canal de Youtube de la Diócesis. 
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El Vaticano ha hecho público el mensa-
je de Cuaresma del Papa Francisco en el que 
reflexiona, en este Año jubilar, sobre el “ca-
minar juntos”, planteando tres llamadas a la 
conversión: como peregrinos, en la sinodali-
dad, y la esperanza.

Inmigrantes y peregrinos
Sobre la acción de “caminar”, señala Fran-

cisco que “el lema del Jubileo, ‘Peregrinos de 
esperanza’, evoca el largo viaje del pueblo de 
Israel hacia la tierra prometida, narrado en el 
libro del Éxodo; el difícil camino desde la es-
clavitud a la libertad, querido y guiado por el 
Señor, que ama a su pueblo y siempre le per-
manece fiel”.

De lo que surge una “llamada a la con-
versión, porque todos somos peregrinos en 
la vida”. Y plantea las preguntas: ¿cómo me 
dejo interpelar por esta condición? ¿Estoy 

realmente en camino o un poco paralizado, 
estático, con miedo y falta de esperanza; o 
satisfecho en mi zona de confort? ¿Busco ca-
minos de liberación de las situaciones de pe-
cado y falta de dignidad?

La conversión a la sinodalidad
Y en segundo lugar reflexiona sobre “la 

vocación de la Iglesia es caminar juntos, ser 
sinodales”, afirmando que “el Espíritu Santo 
nos impulsa a salir de nosotros mismos para 
ir hacia Dios y hacia los hermanos, y nunca a 
encerrarnos en nosotros mismos”.

Y plantea una segunda llamada, “la con-
versión a la sinodalidad” haciendo examen 
de conciencia sobre la capacidad “de cami-
nar con los demás, de escuchar, de vencer la 
tentación de encerrarnos en nuestra autorre-
ferencialidad, ocupándonos solamente de 
nuestras necesidades”.

La conversión en la esperanza
Por último, insiste en su invitación a vivir 

“este camino juntos en la esperanza de una 
promesa. La esperanza que no defrauda (cf. 
Rm 5,5), mensaje central del Jubileo, sea para 
nosotros el horizonte del camino cuaresmal 
hacia la victoria pascual”, dice.

Y con ello una “tercera llamada a la con-
versión: la de la esperanza, la de la confianza 
en Dios y en su gran promesa, la vida eterna. 
Debemos preguntarnos: ¿poseo la convic-
ción de que Dios perdona mis pecados, o me 
comporto como si pudiera salvarme solo?”

Finaliza el Papa Francisco recordando que 
“gracias al amor de Dios en Jesucristo esta-
mos protegidos por la esperanza que no de-
frauda (cf. Rm 5,5). La esperanza es “el ancla 
del alma”, segura y firme. En ella la Iglesia su-
plica para que «todos se salven» (1 Tm 2,4)”.

MENSAJE DE CUARESMA DEL PAPA 


